
把脉

星级记者 宛月琴

网上开店已经不是新鲜事，而在安徽某高校，同一个班级，91

个同学个个开网店，而且实现第一笔盈利的有70人，有的同学一天

最高发单量达50单，有的盈利已超过5000元，就让人觉得有点稀奇

了。更何况，这些同学还将这些网店“抱团”发展，成立了一家虚拟

的“集团公司”——“华商电子商务创业集团”。

网店抱团建成虚拟“集团公司”
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历时两年艰苦谈判，2012年5

月 21日上午，大连万达集团和全

球排名第二的美国AMC影院公司

终于签署并购协议。万达集团的

国际化战略迈出实质性的一步。

此次并购总交易金额26亿美

元，包括购买公司100%股权和承

担债务两部分。同时万达承诺，

并购后投入运营资金不超过5亿

美元，万达集团总共为此次交易

支付31亿美元。

大连万达集团创立于 1988

年，形成商业地产、高级酒店、旅

游投资、文化产业、连锁百货五大

产业。截止到 2011 年，企业资产

2200亿元，年收入1051亿元，年纳

税163亿元，已经是中国民营企业

的龙头企业。万达从2005年开始

大规模投资文化产业，已进入中

央文化区、大型舞台演艺、电影制

作放映、连锁文化娱乐、中国字画

收藏五个行业。万达文化产业投

资已超过100亿元，成为中国文化

产业投资额最大的企业。

美国AMC影院公司为世界排

名第二的院线集团，2011年收入约

25亿美元，观影人数约2亿，员工

总数2万人左右。AMC公司旗下

拥有 346 家影院，共计 5028 块屏

幕。其中 IMAX屏幕 120块，3D屏

幕 2170块，是全球最大的IMAX和

3D屏幕运营公司。AMC公司拥有

的影院集中在北美大型城市中心

地带，拥有北美票房最多的前50

家影院中的23家。

万达集团2010年上半年开始

与AMC公司股东及管理层洽谈并

购事宜，历时近两年。今年3月，该

项目信息报告取得国家发展和改革

委员会的确认。双方签约之后，万

达集团将完成中国政府有关部委相

应审批，同时，该交易在取得美国政

府相关机构审批后正式交割。

万达集团收购AMC公司后，

将同时拥有全球排名第二的AMC

院线和亚洲排名第一的万达院

线，万达集团已成为全球规模最

大的电影院线运营商。

万达集团巨资并购美国AMC影院公司
——万达或将成为全球规模最大的电影院线运营商

“对于电子商务专业的学生

来说，通过这种网店实践的方式，

还是值得鼓励的”，昨日，作为安

徽大学电子商务系的青年学者，

刘晓云在接受记者采访时首先对

这些同学们的举动表示赞赏，实

际上，这也是电子商务专业的教

育学者们一直在努力的方向。

刘晓云认为，网站“抱团”的

优势明显，可以通过类似网商联

盟的形式建立一个“江湖”，让消

费者产生联动感，还可以节省推

广费用，同时便于供货和营销渠

道的集中开拓。但是，如果纯粹

的是学生组织创业，持续性将不

佳，学生会因为各种各样的原因

难以坚持。

此外，刘晓云还特别指出，目

前这些网站虽然有 70%的盈利

率，但这样的小网店前景却不容

乐观。渐渐地，它们会陷入一种

“怪圈”，前期赚钱，后期随着规模

不断扩大，但货源和渠道都难以

保证时，就很难做了。“归根结底，

还是因为开网店进入门槛很低，

几乎没有成本，想要发展壮大，不

是一件容易事”。

记者：在东南亚一个人旅游

感觉怎样？

曹晟康：非常难，但是回头看

来，却很精彩。

记者：你看不见景象，怎么感

受这种美好呢？

曹晟康：通过心灵感触，那些

美好，清新的空气，野生动物们的

叫声，别人和我说，这里有大片的

野花，有清凉的湖水。

记者：一个人遇到那么多困

难，有没有想到过放弃？

曹晟康：困难确实非常多，语

言是最大的问题，但在绝望的时

候，总会有人来帮助你。

记者：你下一步怎样打算？

还准备出去旅游吗？

曹晟康：先回到北京继续打

工，然后去台湾，去马来西亚。

记者：你已经十多年没有回

过淮北老家了，你想念老家吗？

曹晟康：有机会的时候我会

回去。家乡媒体能够打电话采访

我，我很欣慰，也非常高兴。

一个班91个学生，91位店老板
大学生抱团开网店，盈利率达到70%，还成立虚拟“集团公司”

一柄盲杖游世界 一片赤心走天涯
淮北盲小伙曹晟康拄盲杖24天独自穿越东南亚4国

从没学过英语的淮北盲小伙曹晟康独自拄着盲杖从云南西双

版纳出发，用 24 天时间以搭车、徒步的方式穿越老挝、泰国、柬埔

寨、越南4国，成功完成了他“走遍世界”的首次尝试。

记者 赵汗青

“我是淮北人，出生在一户

普通农民家庭。”5月21日下午，

身在北京的曹晟康接受了记者

的电话采访。

8岁时，一场严重的车祸导

致曹晟康双目失明，他只能辍学

在家。18岁那年，他离开老家前

往贵州学中医推拿，2001年曹晟

康来到北京做按摩推拿工作。

东南亚旅行源于一起意外

事件：2008年他炒股赔光了自己

攒了十多年的积蓄。“那时候差

点动了自杀的念头。”

心灰意冷的曹晟康跑到新

疆、青海和西藏，希望能“逃避痛

苦”。“在新疆吃手抓羊肉、在青

海湖边听牦牛叫、在西藏听藏族

群众讲朝圣的故事。这些我以

前从来没有想象过的生活带给

我很大的震动，也让我重新燃起

对生活的渴望。”曹晟康说，此后

他用了 3 年时间把国内走了一

遍，环游世界的梦想也逐渐萌

生。

在北京的十年时间里，除了

在按摩店打工，曹晟康还成为一

名运动员。2012年年初，他转让

了自己在北京经营了十多年的盲

人按摩店，来到三亚训练了3个月

帆板，并以唯一的盲人选手身份

参加了全国帆板热身赛。

参加完帆板比赛后，曹晟康

稍作休息就开始了东南亚4国行。

由于没有足够的钱买车票，曹

晟康选择搭顺风车，但常常会遭遇

意外。“有一次我计划从老挝的万

荣到万象，走了五六里路到公路

边，结果盲杖没探到路，一头栽在

路边的沟里，脑袋都摔破了。”

尽管一路惊险，曹晟康仍觉

得这是一次温暖之旅，“路上遇到

不少中国人，他们主动帮我翻译；

一个能说中文的比利时小伙，不

但给我买车票，还顺路带我走了

一段；在我发高烧的几天，有一对

台湾夫妇一直陪在我身边照顾

我，在曼谷的街头，一个当地的年

轻人因为没能帮到我而难过地抱

着我哭。”曹晟康说。

就这样，靠盲杖和别人的帮

助，曹晟康一路游览了4个国家。

盛夏还没有到来，安徽新华

学院大一男生石宇已经迫不及

待地关注起裙子的流行风向

了。对这个经营网店的“小老

板”来说，女装能不能及时上架，

将决定能否在今夏的销售中占

得先机。

和石宇一样，他们班上的91

位同学经常“夜不能寐”，电脑是

他们的“车间”，网络是他们的

“阵地”，在鼠标点击的瞬间，或

许就来了生意。91 个同学人人

都有自己的网店，主要从事服装

等相关产品的网络销售。

据了解，目前73个同学的网

店已经实现盈利，从去年11月开

业至今，有的已经获利超过5000

元。

值得一提的是，这些同学还

自愿抱团，加入了学校为他们量

身 打 造 的 一 家 虚 拟“ 集 团 公

司”——华商电子商务创业集团。

“这些网店既是独立的，又是

联盟式的，大家资源共享通力合

作。集团的架构非常清晰，有办

公室、运营、采购、客服、开发等部

门”，现任“集团老总”的学生石宇

告诉记者，同学们作为公司成员，

会接受“集团公司”的统筹管理，

而“集团公司”为网店主人们提供

统一的供货渠道与业务指导。

“大家抱团，可以整合资源，

在集团的统一组织下，拿到最有

竞争力的货源。”王玉堂是这群孩

子的指导老师，他介绍前几天，他

们和一个“商城”签订协议，网上

170多元一件的连衣裙，他们拿到

的价格是100元出头，差价有六七

十元，以前，差价只有三四十元。

边学专业知识，边开网店实

践，学生们的生意“越做越像那么

回事儿”。而为了延展网店的“产

业链”，发动校内更多的同学参与

创业实践，学生们所在的商学院

还成立了校园EMS快递公司，该

公司除依托邮政部门面向校内师

生从事日常收件、发件业务外，还

专门开通了针对淘宝网购市场的

“e邮宝”业务，其中部分业务直接

服务于校内的网店经营者。

在学校传达室隔壁的一间房

子里，物流专业的学生李宁和同

学们正认真地分拣着一件件包

裹，把它们归类上架。“我们与华

商集团的合作实现了无缝对接，

开网店的同学不用出校园，就可

以完成收货和派货。”李宁兴奋地

说。这也让他们更加了解物流产

业的上游，加深对市场的认识。

“老办法培养不出创业型人

才。”安徽新华学院商学院院长孙

太清表示，他们鼓励学生创业，同

时要求，不能影响日常的课程。

跨专业延展网店“产业链”

纯粹学生创业“持续性不佳”全班91个同学个个开网店
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安徽大学电子商务系
讲师 刘晓云

环游世界，盲小伙立志创造人生

传奇经历，一人环游东南亚

对话曹晟康：再苦再难也要坚持


